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Teilnehmer 

Bernd Schnackenberg  

Doris Schmertmann  

Achim Brandes 

Brigitte Brandes  

Ekhard Schenk  

Christian Sondern  

Uwe Gottschalk  

Tobias Kläner  

Uwe Kläner  

Robert Hüper  

Günther Ristel  

Sandra Manzek  

Britta Neuenfeld  

Oliver Betker  

   

 

Beginn der Sitzung 10.00 Uhr 

 

1. Begrüßung 

Der Landesfachwart (LFW), Bernd Schnackenberg, begrüßt alle Anwesenden zur 

Landeshauptfachtagung. Er bestellt Grüße von Ulli Meiners, Arnold v. d. Pütten und Marcus Thrun, 

die leider verhindert sind. 

 

2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt. Es sind 13 stimmberechtigte Mitglieder anwesend. 

 

3. Genehmigung der Tagesordnung 

Die Tagesordnung wird genehmigt.  

 

4. Genehmigung des Protokolls der letzten Tagung 

Das Protokoll ist genehmigt, da keine zeitnahen Einwände nach Versand.  

 

5. Berichte des Landesfachausschusses, des Wettkampfrates, der Kreisfachwarte 

Die entsprechenden Berichte sind in den folgenden Punkten zu finden. 

 

6. Ehrungen – Veränderungen 

Eine vom LFW beantragte Ehrung für zwei Mitarbeiter des Landesfachausschusses sind vom NTB 

leider abgelehnt worden. 

 

7. Jugendmagazin / Jugend-Ehrung (Ausrichter Bezirk Hannover) 

Das Jugendmagazin liegt jedem Sitzungsteilnehmer vor. In dem Zusammenhang lobt der LFW 

Sönke Spille und Marcus Thrun, die wieder einmal Spitzen-Arbeit geleistet haben, darüber sind 

sich alle anwesenden Teilnehmer einig. 

 

Jugendfachwartin Doris Schmertmann, Pressewart Sönke Spille und LFW Bernd Schnackenberg haben 

auf der DM der U16 in Hohenlockstedt entschieden, dass wir dieses Mal keine Wahl, sondern eine 

reine Jugend-Ehrung am 01. Februar 2018 in Empelde durchführen. Die zu ehrenden Spieler/innen 

werden von der Jugendfachwartin eingeladen. Sandra Manzek appelliert noch mal an alle Vereine, ihr 

Fotos zukommen zu lassen, damit sie wieder eine Zusammenstellung per Beamer an die Wand 

werfen kann. Christian Sondern schlägt vor, noch eine Schule aus Hannover zu ehren, die besonderes 

Engagement im Faustball gezeigt hat. Robert Hüper wird eine entsprechende Einladung aussprechen. 

 

8. Erhöhung der Gebühren 

Folgende Gebühren werden u. a. ab 2019 erhöht: 
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- Einspruchsgebühr von 50 auf 55 Euro 

- Berufungsgebühr von 100 auf 105 Euro 

- Meldegeld Landesmeisterschaften von 35 auf 45 Euro 

 

9. Norddeutsche Meisterschaften 

Es wurde im Vorfeld vom LFW eine Umfrage per Mail durchgeführt, die NDM zukünftig nur an 

einem Tag durchzuführen. Zusätzlich hat sich der LFW mit den anderen betroffenen 

Landesfachwarten zusammengesetzt und den Regionalgruppenobmann Marcus Thrun 

eingebunden. Die Ausrichtung an einem Tage kommt den Vereinen entgegen, weil es 

kostengünstiger (Übernachtung entfällt) wird.  

Nach längerer Diskussion werden einstimmig  folgende  Beschlüsse gefasst, die NDM wie folgt  zu 

ändern und diese Beschlüssen von LFW Bernd Schnackenberg mit den anderen Landesverbänden 

besprochen und durchgesetzt werden sollen: 

a) NDM (Jugend) für die Regionalgruppe Nord  findet zukünftig (nur) an einem Tag mit 8 

Mannschaften statt und zwar im Modus: Qualifikationsspiele Gruppenzweiter gegen 

Gruppendritter, dafür entfällt das Spiel um Platz 5 und Platz 7.  

b) NDM (Senioren) für die Regionalgruppe Nord  findet (nur) an einem Tag mit 8 Mannschaften 

statt und zwar im Modus: Gruppenerster gegen Gruppenzweiter, dafür Durchführung des Spiels 

um Platz 5 und Platz 7. 

 

10. Passwesen 

LFW Bernd Schnackenberg berichtet kurz über das Gespräch, welches er mit DFBL-Präsident Ulli 

Meiners hinsichtlich der stattgefundenen Sitzung mit dem DTB zum Passwesen geführt hat. 

 

11. Schulmeisterschaften 

Christian Sondern berichtet, dass dieser Bereich sehr gut läuft. Der Modus hat sich bewährt und 

wird so weiter geführt. Die Organisation für die zukünftigen Veranstaltungen laufen bereits. Die 

Sportdezernenten der Landesschulbehörde sollen bei den Bezirksmeisterschaften, der 

Oberbürgermeister bei den Landesmeisterschaften eingeladen werden. 

Lehrerfortbildungen in Hannover laufen – dank Charlotte Salzmann - hervorragend. Christian 

Sondern bietet das zeitweise in Hamburg an, Tobias Kläner zusammen mit Sandra Wortmann in 

Weser-Ems. 

Jugendfachwartin Doris Schmertmann bietet Landeslehrwart Tobias Kläner bezüglich der 

Lehrerfortbildung ihre Unterstützung an. 

 

12. Landes- und Bundeslehrgänge 

Die Landeslehrgänge finden nach wie vor in Düdenbüttel, Moslesfehn und Wangersen statt und 

werden dort hervorragend ausgerichtet. Der U16-Lehrgang 2019 wird über Pfingsten 

durchgeführt. Da der Bundeslehrgang über Fronleichnam stattfindet, gibt es hier keine 

Überschneidungen. 

Die Listen für die weibliche und männliche U14, U16 und U18 wurden den Bundestrainern 

pünktlich vor den jeweiligen Pokalen zur Verfügung gestellt.  

 

13. U16-Pokal, Deutschlandpokal und Jugend-Europapokal 

Delegationsleiter Achim Brandes berichtet über ein super erfolgreiches Jahr 2018 bei allen 

Pokalen. Neben dem ersten und dritten Platz beim U16-Pokal wurde der Jugendeuropapokal – 
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punktgleich mit Oberösterreich – mit einem fünften, zwei ersten und einem zweiten Platz 

errungen und letztendlich ging auch der Deutschlandpokal an Niedersachsen mit – einmalig in 

der „Geschichte des Deutschlandspokals“ - insgesamt 4 Punkten, d. h. mit  viermal Gold. Wobei 

der erste Platz der männlichen U18 eine ganz besondere Überraschung war. 

Am 21./22. September 2019 findet der Deutschlandpokal in Dresden, der JEP am 05./06. Oktober 

2019 in Österreich statt. 

Landeslehrwart Tobias Kläner merkt in diesem Zusammenhang noch einmal an, dass sich der 

Umbruch/Generationswechsel bei den Landestrainern bewährt hat. Schön ist auch, dass die 

ehemaligen Landestrainer noch weiterhin die Pokale begleiten und unterstützen. 

 

14. Landesmeisterschaften 

Die Abrechnung der Landesmeisterschaften zeigt eine deutliche Verbesserung bei der Versorgung 

mit Schiedsrichtern, es wurden wenige Ordnungsstrafen verhängt. 

 

15. Trainerausbildung 

Landeslehrwart Tobias Kläner berichtet, dass in diesem Jahr fanden drei erfolgreiche Lehrgänge 

mit insgesamt ca. 60 Teilnehmern stattgefunden haben. Klasse findet er, dass teilweise auch 

Teilnehmer aus nicht so bekannten / neuen Vereinen teilnehmen. Er bedankt sich noch einmal 

bei Bernd Schnackenberg, der ihm den „Papierkram“ - sprich An- und Abmeldungen sowie die 

Abrechnungen abnimmt. 

2019 werden wieder drei Lehrgänge in Wangersen durchgeführt. Die Termine haben sich 

kurzfristig noch einmal geändert. Sie sind der Homepage zu entnehmen.  

Wenn ein Verein einen Trainerlehrgang bei sich durchführen möchte, kann er sich gerne beim 

Landeslehrwart melden. 

 

16. Schiedsrichterausbildung 

Landesschiedsrichterwartin Sandra Manzek berichtet über die durchgeführten Lehrgänge. 

Lediglich beim Lehrgang in Empelde gab es anfängliche Schwierigkeiten mit den 

Teilnehmerzahlen. Im nächsten Jahr werden wieder drei Schiedsrichterlehrgänge angeboten. Die 

Termine können der Homepage entnommen werden.  

Aktuell sind 364 gültige B-Schiedsrichterlizenzen in der Datei, davon 225 gültige Lizenzen über 

2018 hinaus, 57 laufen aus und 82 sind bereits ausgelaufen. 

Die A-Pass-Verlängerungen und Neuausstellungen liegen zurzeit noch bei Michael Behrends, weil 

hier Neuerungen anstehen. 

Uwe Kläner würde sich komprimierte Lehrgänge wünschen, wobei er ausdrücklich lobt, dass die 

Ausbildung zur Zeit viel flexibler gestaltet wird als früher, indem z. B. praktische Prüfungen an 

Turnieren, wie z. B. Landesmeisterschaft der Senioren, TKH-Turnier, nachgeholt werden können. 

 

17. Öffentlichkeitsarbeit 

LFW Bernd Schnackenberg lobt noch einmal die tolle Öffentlichkeitsarbeit von Sönke Spille und 

Marcus Thrun. Uwe Kläner stellt den Flyer „Wir suchen Minis“ vom TV Brettorf als Anregung für 

andere Vereine vor. 

 

18. Spielbetrieb in den Landesklassen 

Britta Neuenfeld berichtet über die Regionalligen, Günter Ristel über die Verbandsligen. Es gibt 

immer wieder mal Probleme mit der Ausrichtung und mit den Mannschaftszahlen, weil 
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aufstiegsberechtigte Mannschaften nicht aufsteigen wollen bzw. z.B. wegen fehlender 

Jugendarbeit oder Vorhandensein weiterer Mannschaften desselben Vereins in der Liga nicht 

aufsteigen können. Der Lösungsansatz, die drei Verbandsligen zu zwei Verbandsligen 

zusammenzuführen, wird diskutiert. Nachteile wären längere Anfahrten und längere Spieltage. 

Oliver Betker spricht noch einmal die bekannte Problematik mit den Aufstiegs- und 

Relegationsspielen an. Nach eingehender Diskussion waren sich alle einig, dass sich hier etwas 

ändern muss, daher wird einstimmig folgender Beschluss gefasst: 

Es finden ab Feldsaison 2019 in den Bezirks- und Verbandsligen keine Aufstiegs- und 

Relegationsspiele mehr statt. Zur Umsetzungserarbeitung sollen sich die Staffelleiter Gedanken 

machen. Es wird von Jahr zu Jahr immer schwieriger, die Landesklassen zu bestücken. 

Regionalliga Frauen spielen in der Hallensaison und in der nächsten Feldsaison nur noch mit 6 

Mannschaften. LFW Bernd Schnackenberg sieht das begründet in den zu vielen Bundesliga-

Staffeln im Verhältnis zur Gesamtzahl der Mannschaften im Spielbetrieb auf Bundesebene.  

Die Bundesliga-Politik, die Problematik der Terminbelastung – insbesondere für gute 

Spieler/innen –, die fehlenden Turniere, die Kostenbelastung für die Vereine, etc. werden 

diskutiert. Zu jedem neuen Vorschlag gibt es Vor- und Nachteile, trotzdem sollten Vorschläge an 

die DFBL herangetragen werden. 

 

19. Arbeit in den Bezirken 

Bezirk Weser-Ems: Bericht von Bezirksfachwartin Sandra Manzek 

Sie berichtet über die Bezirksfachtagung am letzten Mittwoch. Thema war u.a. Niedersachsen-

Open. Der Jugendbereich macht ihr für die Zukunft Sorgen. Neue Vereine gibt es leider nicht. 

 

Bezirk Braunschweig: Bericht von Brigitte Brandes 

Sie ist erfreut darüber, dass es im Frauenbereich drei neue Mannschaften gibt. 

 

Bezirk Hannover: Bericht von Robert Hüper 

Im Erwachsenenbereich sind die Ligen relativ voll. Im Jugendbereich schwächelt vor allem die 

U10. 

 

Bezirk Lüneburg: Ekkehard Schenk 

Gerade im Jugendbereich ist die Teilnehmerzahl hervorragend, wobei es aber keine neuen 

Vereine gibt. Im Erwachsenenbereich der Männer ist das Teilnehmerfeld ebenfalls gut. Er sieht 

lediglich bei den Frauen – insbesondere Bundesliga-Ost – Probleme, wenn es zum Abstieg kommt. 

Es nehmen immer viele Lüneburger an Schiedsrichter- und Trainerausbildungen teil.  

 

20. Termine Halle 2018/19 – endgültig 

Die Termine werden besprochen. Es wird auf die Homepage bzw. an die Verteilung per Mail 

verwiesen. 

 

Es fehlen Ausrichter für ... 

- Landesmeisterschaft mU18 am 19.01.2019 

- Landesmeisterschaft Frauen 30 am 20.01.2019 

- Landesmeisterschaft Männer 55 am 20.01.2019 

- Landesmeisterschaft wU12 am 16.03.2019 

- Norddeutsche Meisterschaft Männer 55 am 19.02.2019 
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- Deutsche Meisterschaft Männer 60 am 26/27.012019  

 

21. Termine Feld 2019 – endgültig 

Die Termine werden besprochen. Es wird auf die Homepage bzw. an die Verteilung per Mail 

verwiesen. 

 

Es fehlen Ausrichter für... 

- LM U18, U14 (15.06.2019) 

- LM U12 (22.06.2019) 

- LM U16 (24.08.2019) 

- NDM U18 (20./21.07.2019) 

- NDM U14 (27./28.07.2019) 

- DM U18 (07/08.09.2019) 

- DM U16 (28/29.09.2019) 

 

22. Termine Halle 2019/20 – vorläufig 

Die Termine werden besprochen. Es wird auf die Homepage bzw. an die Verteilung per Mail 

verwiesen. 

 

23. Termine Feld 2020 – vorläufig 

Die Termine werden besprochen. Es wird auf die Homepage bzw. an die Verteilung per Mail 

verwiesen. 

 

24. Anträge 

 

Änderung Rotationsregeln (Ulrike Schiefelbein, TSV Bardowick) 

Der Antrag auf Änderung der Rotationsregel, der Bestandteil der Einladung zu dieser 

Landesfachtagung war, wird einstimmig  zur Hallensaison 2018/19 mit einigen Änderungen 

angenommen. Die neue Rotationsregel ist als Anlage dieses Protokolls formuliert. Die Fachwarte 

haben die Vereine entsprechend zu unterrichten. Die neue Regel ist von Birge Dieckmann den 
Ausschreibungsunterlagen zur Landesmeisterschaft beizufügen. 

Zusätzlich wird diese Regel bei den Schiedsrichterlehrgängen Bestandteil der Ausbildung sein. 

 

25. Wahlen (Landesjugendwart) 

Doris Schmertmann wurde mit einstimmig zur Landesjugendwartin gewählt. Sie nimmt die Wahl 

an. 

 

Die nächste Landesfachtagung findet am 27. April 2019 (nach der Landestrainertagung am 26. April 

2019), die Landeshauptfachtagung am 19. Oktober 2019 statt. 

 

Die Sitzung endet um 16.00 Uhr. 

 

 

Protokollführerin:                                                                                           gesehen und genehmigt: 

gez. Doris Schmertmann                                                                               gez.  Bernd Schnackenberg 

                                                                                                                           Landesfachwart Faustball 


